

# DIARIO BALEAR.

*San Francisco de Sáles.*

El sol sale á las 7 y 2 minutos y se pone á las 4 y 58 minutos.

## ESPAÑA.

*Madrid 15 de enero.*

El Rey nuestro Señor continúa perfectamente en su convalecencia.

La Reina nuestra Señora y las augustas Infantas, igualmente que SS. AA. RR. los Sermos. Sres. Infantes, siguen sin novedad en su importante salud.

### *Real orden.*

El Rey nuestro Señor, atendiendo á que muchos de los sugetos á quienes se ha dignado nombrar para ministros de sus tribunales, corregimientos y alcaldías mayores pueden verse en el caso de necesitar auxilios que las circunstancias no les proporcionan tan luego como quisieran para disfrutar de las gracias de S. M., y ocuparse en su Real servicio y administracion de justicia; se ha servido resolver que tengan el término de 50 dias para presentarse en sus respectivos destinos despues de la publicacion de sus nombramientos. De Real orden lo comunico á V. E. para su inteligencia, la de la cámara y su cumplimiento. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 12 de enero de 1833.—Francisco Fernandez del Pino.—Sr. Presidente del consejo y cámara de Castilla.

## MINISTERIO DEL FOMENTO GENERAL DEL REINO.

### *Real orden restableciendo la Real sociedad cantábrica.*

He dado cuenta al Rey nuestro Señor de una esposicion del ayuntamiento de esa ciudad, solicitando se digne S. M. decretar el restablecimiento de la Real sociedad cantábrica de Amigos del pais, que erigida en 1796 por la munificencia del Sr. D. Carlos IV, cesó en sus funciones por consecuencia de las vicisitudes políticas posteriores al año 1808, y de cuyas patrióticas tareas necesita esa provincia mas

última para promover su prosperidad; y enterado S. M., así como de lo que sobre el propio objeto manifiesta V. S. con fecha de 9 de noviembre último, ha tenido á bien resolver: 1.º Que inmediatamente se restablezca la Real sociedad cantábrica de Amigos del país bajo los mismos estatutos que la regían en la última época indicada. 2.º Que al efecto convoque V. S. á los socios residentes en esa ciudad, que lo eran en el día en que celebró su postrera sesión. 3.º Que instalada así de nuevo la sociedad proceda inmediatamente al nombramiento de los oficiales que previenen los estatutos, dándome parte de la elección de director y secretario para la aprobación de S. M., como está prevenido por punto general. 4.º Que asimismo nombre el presidente y secretario de la diputación permanente en esta corte para los efectos que previene el Real decreto de 9 de junio de 1815. 5.º Y que si la sociedad aspira al honor de que el Sermo. Sr. Infante D. Sebastian la admita bajo su Real protección, como el ayuntamiento desea, dirija la correspondiente súplica á S. A. por medio de la citada diputación permanente. De Real orden lo comunico á V. S. para su inteligencia y cumplimiento, dándome aviso de haberlo verificado para elevarlo al soberano conocimiento de S. M. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 6 de enero de 1833.—Ofalia.—Sr. Gobernador militar y político de Santander.

*Barcelona 16 de enero.*

*El Excmo. Sr. Capitan General, Inspector de Voluntarios Realistas de este Principado, me dice con fecha de hoy lo siguiente.*

Al Comandante accidental del Batallón de Voluntarios Realistas de esta ciudad, digo con esta fecha lo que sigue.

„Como Inspector de los cuerpos beneméritos de Voluntarios Realistas y como Capitan General del Ejército y Provincia observo con el mayor interés la conducta noble y leal que me acreditan simultáneamente todos los de la Provincia, cuyos buenos servicios deseo asegurar y hacer gratos y útiles á nuestro Rey y Señor, que les dispensa su confianza para la guarda de sus derechos Soberanos y los de su legítima y angusta prole, y para este justo objeto en esta plaza de guerra, y para prevenir el mas leve incidente y afianzar el orden de un modo inalterable á pretesto del abusivo uso y porte de armas fuera de las funciones del servicio; he resuelto que las de los Voluntarios Realistas siempre que se retiren de la formación, se coloquen por compañías en la sala prevenida al efecto en la casa de la Ciudad, en la cual se mantendrá una guardia de un oficial y 20 hombres.—Me prometo que con esta disposición, y procurando los Sres

Oficiales inculcar á los Voluntarios el buen porte que tengo recomendado, sin dejarles abandonados en los dias festivos á imitacion de los demas cuerpos de la guarnicion y conforme á la órden que di al efecto el mismo dia, se evitará la repeticion de quimeras reprehensibles entre los díscolos de cualquiera clase, á quienes perseguirán todos los encargados de conservar el sosiego público que siempre reina en esta Capital; en concepto de que acudiendo en queja determinada contra cualquiera que se escediere en provocar con insulto de ninguna especie, el castigo mas pronto seguirá á la justificacion sumaria de la reclamacion, pues la moderacion debe ser recíproca para conseguir la cordial y estrecha union y amor que quiere su Magestad entre todos sus vasallos.—Lo digo á V. para su cumplimiento y que lo comuniqué en la órden del cuerpo.”

Lo que traslado á V. S. para que se sirva comunicarlo á sus subalternos y á fin de que llegue á noticia de todos los habitantes de esta poblacion; y si, lo que no espero, algun díscolo tratase de no guardar el decoro y consideraciones debidas á sus convecinos de cualquiera clase que sean, faltando en cualquier sentido á los principios de buena armonía y de union que estan establecidos, se procederá á su arresto entregándolo á los respectivos tribunales para la formacion de causa y demas que haya lugar.

*Al publicar estas disposiciones debo solo añadir, que por mi parte cuidaré de su mas exacto cumplimiento, y de que no se ocultará á mi vigilancia cualquiera que osare quebrantarlas para entregarlo inmediatamente á los tribunales de justicia, á fin de que sufra el mas pronto y ejemplar castigo. Barcelona 15 de enero de 1833.—Miguel Vigil-de-Quñones.*

### NOTICIAS DIVERSAS.

**BELGICA.**—*Burght, sobre el Escalda, 30 de diciembre.*

Como se sabia de cierto que el general Chassé no habia salido de la ciudadela, y que tenia ánimo de seguir á sus soldados prisioneros, hoy muy de mañana habia gran reunion de curiosos, tanto de Ambéres como estrangeros, en los melocones de la orilla izquierda del Escalda, y el rio estaba cubierto de botes y lanchas que conducian otros curiosos á este pueblo. A las once y media formaron en batalla junto al parage en donde debia desembarcar el general 20 lanceros, mandados por un alférez. A las doce se vió que por la orilla derecha venian cuatro coches, y de alli á poco que de aquella parte se alejaba un ponton: en la parte anterior estaban varios cabos y sargentos holandeses de todas armas, y varios marine-

ros, en el medio muchos gefes, y junto al general Chassé un gefe de batallon de estado mayor. Al momento se acercaron los espectadores, desembarcaron los cabos y sargentos, y detras un holandés, coronel de infantería, sostenido por un sargento: seguia el comandante Koopman con todas las insignias de su grado, espada ricamente guarnecida, y llamando la atencion por su hermosa figura y aire marcial: luego el coronel Boer, ayudante del general, que decian habia perdido un brazo y no ha sido herido; el coronel de estado mayor Beaumann, el teniente de marina Meersman, dos capitanes de infantería, un teniente de artillería, en fin, el general Chassé con la placa de comendador de la órden de Guillermo, la espada y las insignias de su grado, sostenido por dos tenientes, aunque andaba con bastante facilidad. Sus facciones están un poco alteradas; pero tiene un mirar vivo. En cuanto desembarcó, casi todos los espectadores se quitaron el sombrero, y todos procuraban acercarse á él cuanto podian, de modo que los lanceros no pudieron resistir á la muchedumbre.

Todos los soldados traian capote, mochila y chacó. Entre los oficiales se notaba un sargento mayor de ingenieros, un coronel de infantería y dos mayores de artillería, uno de ellos á caballo. El equipage de los oficiales ocupó muchos carros. En este convoy habia lo menos 15 mugeres, asi cantineras como esposas de sargentos y cabos. Interin se verificaba el desembarco, la tropa francesa cargó sus armas, y la operacion se hizo con el mayor órden. A medio dia principió á caminar el convoy precedido y seguido por un peloton del 4.<sup>o</sup> de cazadores á caballo, y escoltado por el 7.<sup>o</sup> de línea.

El general Chassé y toda la oficialidad que venia en él entraron en casa del alcalde de este pueblo, que los esperaba, y tenia dispuesto alojamiento para el general. En cuanto se divulgó la noticia de su llegada se agolpó la gente en la casa; el general recibió á muchas personas, y les dijo entre otras cosas que si su infantería le hubiese inspirado tanta confianza como la oficialidad y los artilleros, no se hubiera entregado tan pronto. Añadió que no por esto la acusaba de traicion, ni temia le abandonasen, ni decia que estuviese indisciplinada, sino porque tenia un vicio capital, que era no ser homogénea.

Mientras se habló de capitulacion, no dejó de llorar el general Chassé; y cuando se trató de incluir en ella á la escuadrilla, contestó que no estaba bajo sus órdenes, y que el capitan Koopman, que la mandaba, tenia instrucciones separadas: este, que se hallaba presente, se habia manifestado siempre de mal humor, y cuando oyó que se trataba de entregar la escuadrilla con la ciudadela, se retiró de la conferencia: pasó á la cabeza de Flándes, y dió órden de incendiar las lanchas.

El comandante Koopman, el teniente Meersman y el coronel Boers estaban en cuarto aparte; este último dictó muchas cartas á un teniente que le servia de secretario. El mayor Beaumann estaba encargado del desembarco de los coches, dos de los cuales estaban á las doce en esta; al punto engancharon en el uno dos caballos, y bajaron los vidrios del otro.

En fin, á la una y cuarto todo estaba dispuesto para emprender el viage; engancharon 4 caballos de posta en el coche que tenia los vidrios echados, y subió á él el general Chassé con el coronel Boers y un oficial frances. Los demas oficiales holandeses se colocaron en los otros coches, y todos principiaron á caminar con un destacamento de cazadores á vanguardia, y otro retaguardia, y escoltando el coche del general el gefe de escuadron. El convoy se dirigió á S. Nicolas, en donde hará noche.

Todos los soldados holandeses están provistos de dinero y bien equipados: algunos gritaban ¡viva Orange! y trataban bastante descortezmente á los espectadores belgas. (Cot.)

FRANCIA.—Paris 10 de diciembre.

Se lee en el periódico de Havre: Mr. Pozzo di Borgo en una conferencia que ha tenido hace dos dias con Mr. de Broglie ha entregado á este ministro una nota sobre la posicion de los polacos refugiados en Francia. Se asegura que ha solicitado la disolucion de los depósitos de estos refugiados; y se añade que Mr. Broglie no habia querido manifestar su opinion sobre el particular, respondiendo al embajador ruso: «Leeré vuestra nota en la Cámara; y en este caso ya podreis juzgar cuál será el efecto que ha de producir.

— Nos escribe Mr. Lencmant (librero) que va á publicar inmediatamente un nuevo folleto de Mr. de Chateaubriand; y nos suplica lo anunciemos para que los libreros de las provincias que tengan deseos de recibir esta nueva publicacion en el mismo dia que se empiece á vender en esta capital, tengan suficiente tiempo para hacer los pedidos. En las circunstancias actuales un nuevo papel de tan célebre escritor no puede menos de escitar interes muy grande, y obtener un resultado proporcionado á la causa que defiende este ilustre frances. (Cot.)

— Las últimas noticias que se acaban de recibir de Lóndres por correo extraordinario se reducen á dar algunos pormenores sobre las primeras operaciones de las elecciones de la capital. En Westminster es muy verosímil que el coronel Evans tenga muchos mas votos que Mr. Hobbous, ministro que es de la Guerra. (Id.)

— De América sabemos entre otras cosas lo siguiente:

»El general Bravo y el coronel Juan Alvarez, que mandan las fuerzas de ambos partidos en el Perú, han tenido una entrevista en la ciudad de los Bravos, y se han convenido en reunirse para defender los derechos del país contra los ambiciosos. D. Melchor Muzquiz ha sido reconocido por presidente hasta el fin de la presente legislación. Bravo es el general en jefe, y tendrá bajo sus órdenes al coronel Alvarez. Todas las disputas que puedan suscitarse entre las diversas partes del país, serán juzgadas por comisarios nombrados para el efecto, y nunca se recurrirá á las hostilidades antes de haber empleado este medio de conciliación.

»La dificultad que se ha suscitado entre Buenos-Aires y los Estados-Unidos con motivo de las ielas Falkland, se han hecho muy serias. Mr. Baglies, representante de los Estados-Unidos, ha pedido sus pasaportes. Se ha dicho que al fin tendrá una entrevista con el gobierno: si se verifica, decidirá la paz ó la guerra. (G. del Mediodia.)

*Idem 11.*

*Estracto de los periódicos ministeriales de esta tarde.*

«Los partes del cuartel general son del día 9 por la tarde; según ellos hemos llegado por la contraguarnia á situarnos debajo del baluarte de Toledo, que es el que se piensa minar.

Con todo debemos ocupar la luneta de S. Lorenzo con mucha circunspección, porque estando en nuestro poder fácilmente será acribillada por la metralla enemiga. Se cree también que esta luneta está minada, aunque la elevación del agua por esta parte da motivo para dudarlo. Nuestros trabajadores han roto una presa, y por este medio se ha facilitado que el agua de los fosos de la ciudadela desagüe en los de la ciudad: de este modo hay mas esperanza de que nuestros ataques tengan mejor éxito.

El baluarte de Toledo es el punto adonde se dirige casi todo el fuego de la artillería que tenemos próxima á la plaza en la segunda paralela. Parece que por este baluarte principiará el asalto, si es que se llega á este extremo.

El día 8 se verificó la bajada al foso del camino cubierto de la luneta de S. Lorenzo, hasta la salida sobre la orilla de la contraescarpa. El fuego de la ciudadela nos incomodó bastante durante esta operación; no nos ha causado gran pérdida, antes al contrario, ha servido para acreditar lo que puede el zelo de nuestras tropas y de los zapadores, que han conservado su alegría y actividad durante las extraordinarias obras que han ejecutado con tanta felicidad.

*Idem 3 de enero.*

La ciudadela de Ambéres, ó mas bien las ruinas de ella, se entregaron ayer á la tropa belga, que no habrá comprado cara esta conquista. Momentos antes de verificar esta entrega habia pasado el Escalda por Burght la última columna de prisioneros que se dirigen á Dunkerque por Flandes. La salida del general Chassé, el cual hace parte de dicha columna, se ha dilatado, segun se dice, por la ocurrencia del capitán Koopman, á quien se queria tratar como prisionero á discrecion, y á quien se ha devuelto la espada á instancia del general Chassé. Este no se halla enfermo como han asegurado algunos periódicos. Lo que hay es que estuvo á pique de perder la vida, porque una bomba reventó junto á la ventana de la casamata en que vivia, y algunos creyeron que cuando menos estaria herido gravemente, porque cayó de la silla en que estaba sentado, y lo levantaron con la cara ensangrentada; mas luego se vió que las heridas eran ligeras, pues solo eran efecto de los cristales que el proyectil habia roto. Para conocer todo el mérito de la condecoracion con que el Rey Guillermo ha recompensado la conducta de este general, conviene saber, que es muy reducido el número de grandes cruces de la órden militar de Guillermo, pues solo la tienen el príncipe de Orange, el duque de Wellington, los generales Jansseery, Krayerhoff y Limbourg Stirum, los Reyes de Inglaterra, de Prusia y de Wurtemberg, el Delfin y los Príncipes Guillermo de Prusia y de Wrede: en fin, hasta despues de la campaña del mes de agosto no ha sido elevado el Príncipe Federico á la dignidad de gran cruz.

La columna de prisioneros escoltada por el 11.º ligero y dos escuadrones de cazadores, llegó el dia 30 á S. Nicolas, que dista 4 leguas de Ambéres, precediéndola un coche escoltado por algunos soldados de caballería, en que iban el general Favange y dos gefes holandeses.

No habiendo sitio en que alojar á los prisioneros se preparó á toda prisa la iglesia mayor, que aunque espaciosa no fue suficiente para que cupiesen en ella, y fue preciso alojar algunos en edificios públicos, destinando para el general Favange y los dos oficiales que le acompañaban una de las mejores casas del pueblo. En cuanto llegaron los prisioneros se abrió una suscripcion, que no tardó en contar muchas firmas, y al punto se les suministraron víveres y otros auxilios. Al dia siguiente por la mañana continuó la columna su camino para Loo Christi: parece que no pasará por Gante, y que las etapas estan arregladas de modo que hasta el dia 5 de enero no llegará á Dunkerque.

Los periódicos holandeses insertan respecto á la accion que hubo en Doël el dia que capituló la ciudadela varios pormenores que contradicen en muchos puntos lo que han dicho los partes franceses. Segun los holandeses solo estaban el mayor Boele con un destacamento de soldados de marina mandados por el teniente Jacob, y un destacamento del fuerte de Liefkenshoëk, que en todo componian 10 hombres (y no 20). Apenas desembarcaron estas tropas en el malecon, fue herido en el brazo el mayor Boele, y muerto el teniente Mens, que era su ayudante; esto causó alguna confusion; y antes que se restableciese el órden, los franceses, que habian de antemano tenido noticia del proyectado ataque, presentaron 40 hombres, y los holandeses, á vista de fuerzas tan superiores, se resolvieron á emprender la retirada, como lo ejecutaron con el mayor órden, volviendo por la tarde las tropas á entrar en el campamento de Bath. Segun su cálculo tuvieron 60 heridos, entre ellos 3 oficiales y 2 pages.

El ejército del Norte continuaba su retirada. (Cot.)

### AVISOS PARTICULARES DE PALMA.

*Orden de la plaza del 28 para el 29 de enero.*

Gefe de dia el teniente coronel D. José Ortuño, capitan del regimiento infantería de Soria.—Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital, provisiones y sargento de hospital Soria.

Se reconocerá por Sargento mayor de esta plaza al capitan de infantería D. Juan Coll, el que desde mañana se encargará de las funciones de su empleo.

De órden del Sr. Gobernador de esta plaza—Juan Socies.

### FUNCIONES DE IGLESIA.

Continúan las 40 horas en la iglesia de S. Francisco de Paula: esposicion á las 6½: á las 10 misa cantada con música, y sermon que dirá el M. R. P. Fr. Antonio Roselló lector jubilado y provincial de Mínimos. Y por la tarde despues de maitines habrá una devota plática y puntos de meditacion, y á las 6½ se hará la reserva.

Hoy 29 á las 10 de la mañana habrá una solemne fiesta en la iglesia de S. Felipe Neri en honor de S. Francisco de Sales, con misa solemne, música y sermon que dirá el Sr. D. José Mría Sureda Pro.: á las 4½ de la tarde habrá un rato de oracion mental y villancicos, espuesto el Smo.

IMPRESA DE GUASP.